

Nuevas ruralidades: Prácticas de Formación y Extensión Universitaria, un diálogo posible

Giuliana G. Castellano Guex; Eleonora Y. Ferreyra; Mauro N. Perez;

Rosana C. Obega

rousmaca823@yahoo.com.ar

Universidad Nacional de La Plata (UNLP). Argentina

Resumen

Desde la Facultad de Trabajo Social de La Plata y la Extensión Universitaria se interviene en el territorio Isla Paulino, ubicado en Berisso, provincia de Buenos Aires. Su importancia radica en las características del lugar, siendo considerado entre los espacios llamados ruralidades, donde la dinámica de las diferentes carreras, deben abordar los temas que competen al territorio de una manera muy particular.

Daremos cuenta de lo trabajado durante nuestras prácticas de formación profesional durante el año 2016 en el marco de la cátedra Trabajo Social III, dependiente de la UNLP Trabajo que fue generador del actual proyecto de extensión universitaria “Estrategias colectivas para la articulación y cogestión multiactoral”.

En Isla Paulino los tiempos que se manejan son propios del lugar; las relaciones dinámicas y complejas entre los factores económicos, sociales, culturales, ambientales y político-institucionales caracterizan al territorio.

El principal motivo que lleva a abordar este territorio es la importancia de visibilizar las problemáticas que presentan en él, es decir, las expresiones de la cuestión social que se manifiestan en él.

Palabras claves

Intervención / Prácticas profesionales / Extensión / Territorio

Introducción

Con el siguiente trabajo nos proponemos dar cuenta de la intervención que realizamos en la Isla Paulino, desde el proyecto de extensión “Estrategias colectivas para la articulación y cogestión multiactoral” que se gestó durante nuestras prácticas de formación pre profesional durante el año 2016 en el marco de la cátedra Trabajo Social III. El eje temático propuesto en el trabajo gira en torno a las estrategias institucionales de integración de funciones: extensión/docencia, como otras formas de enseñar y de aprender.

De esta manera, comenzaremos con la caracterización de La Isla que dará cuenta de la historia del lugar, de las características que asume la población, de la dinámica que se desarrolla en la vida cotidiana, así como también de las problemáticas que se nos fueron presentando y las estrategias que diseñamos para poder afrontarlas.

Seguiremos con la enunciación de los antecedentes que dieron origen al proyecto de extensión, dando cuenta de los objetivos que nos supimos plantear, del proceso recorrido,

Consideramos los obstáculos y los facilitadores que fuimos encontrando en el camino de este proceso, el cual no lo pensamos concluido, sino más bien sostenemos que las intervenciones que fuimos realizando en el territorio nos abrieron las puertas para seguir construyendo en pos de alcanzar los objetivos propuestos.

Con el proyecto de extensión nos proponemos promover la configuración de un dispositivo que posibilite el diseño de estrategias colectivas de cogestión gubernamental y no gubernamental para la puesta en valor y salvaguarda del patrimonio en Isla Paulino, a partir de la articulación de prácticas de formación de la Facultad de Trabajo Social y otras unidades académicas, la extensión universitaria, las organizaciones territoriales, municipales y otras.

El plan de acción contempla la profundización de estrategias para dar respuesta a las problemáticas del territorio: fortalecimiento de la organización comunitaria frente al impacto de la obra del Puerto de Contenedores La Plata, promoción de la economía social y solidaria, recuperación de la producción, recuperación de la memoria histórica, desarrollo sustentable y puesta en valor de su patrimonio; la generación de un dispositivo organizador de la red de cogestión y la articulación de la extensión la investigación y las prácticas de formación en el territorio.

Caracterización del territorio

La Isla Paulino es un territorio donde predomina la naturaleza. Es un lugar donde a simple vista se pueden observar las costumbres de vida de los isleños, que

están condicionadas por el acceso de la energía a través de paneles solares, la utilización para consumo propio de agua de lluvia, contando con la siembra de algunos productos y la pesca, entre las actividades principales de subsistencia.

El terreno se encuentra dentro del partido de Berisso, Provincia de Buenos Aires, Argentina; cuenta con una gran riqueza de ambientes naturales lo que lo hace un lugar especial dentro de la geografía provincial. En relación con el ecosistema de pajonal y pastizales inundables, estas comunidades ocupan todos los terrenos inundables de la franja central baja del Partido de Berisso.

Con respecto al ecosistema de talas y pastizal, este ocupa los campos altos, es explotado por el hombre para ganadería y agricultura y debido a esto sus condiciones primarias y naturales han sido muy alteradas. Por otra parte existe un acceso por un camino de tierra desde las playas de palo blanco, pero es muy dificultoso y requiere de que el río no esté crecido y de vehículos preparados como 4 x 4. El acceso más utilizado es por el canal, por medio de lanchas las cuales son de explotación privada; una que sale de Berisso y algunas lanchas taxi que cruzan de Isla Santiago y viceversa.

La isla cuenta con tres caminos principales que permiten recorrerla, dos de ellos llegan a la playa y otro que conduce a las quintas, pero cuando sube el nivel del río, éstos se inundan dificultando el acceso. Otro motivo de nuestra re-delimitación fue la gran extensión del monte que imposibilita el acceso al resto del territorio. Se estima que existen aproximadamente 2.000 hectáreas forestadas, distribuidas en pequeñas parcelas.

La construcción típica de las viviendas isleñas se corresponde a edificaciones de época, similares a las que se encontraban en Berisso y Ensenada durante las primeras décadas del siglo XX. Las mismas están construidas con maderas y chapas coloridas, y ubicadas dentro de amplios terrenos en cuyos fondos se pueden encontrar las quintas de producción. Luego de las inundaciones las casas han modificado su estructura, ya que comenzaron a ser construidas sobre pilotes, los cuales alejan las casas del suelo para resguardarlas de las crecidas del río. Una de las características de la isla es el derrumbe de algunas de estas viviendas por el pasaje de barcos de gran tamaño, los cuales producen olas fuertes que provienen de los navíos que ingresan al puerto TEC LA PLATA.

Tanto en los terrenos como en los caminos de la isla abundan plantaciones de hortensias y jazmines entre otras plantas que fueron traídas por los primeros inmigrantes alemanes que llegaron a la isla, las cuales decoran el paisaje y permiten apreciar su aroma ya, desde los primeros meses de la primavera.

También abundan grandes árboles y cañas, los cuales se han extendido por todo el territorio produciéndose de esta manera una ampliación del monte. Esto se debe a que muchas casas se han ido abandonando lo que permitió a la na-

turalidad extenderse por sobre dichos terrenos. Convirtiéndose en zonas pantanosas en la que la superficie se inunda de manera intermitente, generando un ecosistema híbrido entre seres acuáticos y terrestres, conocidos éstos, como humedales. Los humedales funcionan como reservorios de los excedentes de agua durante la época de lluvia o de deshielo en algunas zonas, amortiguando los efectos de las inundaciones aguas abajo. Retienen los sedimentos, nutrientes y remueven los tóxicos. También, reciben el agua de los ríos cargados de sedimentos, al llegar al humedal la velocidad del agua se reduce y los sedimentos se precipitan, produciendo varios fenómenos como por ejemplo la estabilización de microclimas, la retención de carbono, estabilizan costa, protegen frente a tormentas y reserva de biodiversidad siendo el hábitat de especies claves, refugio de aves migratorias, suministro de alimentos, materiales y medicinas. Así como valores culturales, ocio y turismo.

Se trata del ecosistema de monte ribereño y selva marginal (bosque hidrófilo), un área en su mayor parte forestada, reemplazando a la primitiva Selva Marginal, que se dispone sobre los terrenos parcialmente inundables próximos al Río de La Plata.

Las principales especies arbóreas constituyentes son: el Sauce, Álamo, Fresno y el Arce (todas ellas exóticas). Las especies autóctonas que se hallan actualmente son: el Sauce Criollo y algunos integrantes de la Selva en Galería: Laurel del Monte, Chalchal y Anacahuita. En los estratos bajos del monte predominan el Lirio Amarillo y otros arbustos como la Ligustrina. Son abundantes la Madreselva, Viña del Zorro y Clavel del Aire. También, se pueden observar las quintas de frutales, y el Matorral Ribereño constituido por Acacia Mansa, Murta y Ceibos principalmente.

Cabe destacar que en el área se encuentran relictos de la selva más austral del mundo, conocida también como selva en galería debido a la particular estructura y composición de su vegetación. Este ambiente funciona como corredor biológico al favorecer el flujo de especies subtropicales y de la región, muchas de ellas raras, endémicas amenazadas o en peligro de extinción. La Ley Provincial N° 12.756 declara Paisaje Protegido de Interés Provincial el monte ribereño conocido como Isla Paulino e Isla Santiago en los partidos bonaerenses de Ensenada y Berisso, en la franja costera sur del estuario del Río de la Plata.

En lo que respecta al tránsito, los caminos tanto a la playa como sobre la costa se han ido deteriorando haciendo que sea difícil transitar por los mismos. Uno de ellos se encuentra afectado por el ensanchamiento del canal Santiago que produce el desmoronamiento de la tierra, y los otros dos caminos fueron descuidados, al no rellenarse los pozos que hay en el mismo, ante cada crecida del río, éstos se inundan y es imposible acceder a la playa.

Al final del muelle principal que permite el acceso a la isla nos encontramos con dos recreos históricos, en los cuales se pueden adquirir comidas y bebidas, además de dulces caseros elaborados con frutales de su propia quinta, para el consumo de isleños y visitantes. Ambos recreos son históricos y funcionan como punto de encuentro de los isleños.

A la derecha de uno de los recreos se construyó una estructura donde funcionan, durante el verano, baños públicos, la enfermería y Defensa Civil. Otra de las construcciones que está en proceso (está finalizada la estructura, paredes y techo) es la de un aula-taller, que fue impulsada desde la Asociación de productores familiares de la isla Paulino, como espacio destinado a la realización de talleres de saberes y otras actividades.

La principal atracción turística de la isla es la playa, que se extiende desde la escollera de entrada al canal Santiago, hasta Palo Blanco. Históricamente las arenas allí eran blancas y las aguas del río las abrazaban, pero esto cambió con la contaminación en las últimas décadas, acompañado del abandono de la misma. Hoy se encuentra, al igual que los campings y espacios verdes, repletos de basura, lo que deteriora el paisaje y aleja a los turistas. Esta situación es posible de observar al recorrer la isla, además de haberse planteado como problemática por parte de los habitantes del lugar.

Sobre la escollera, la cual se extiende aproximadamente 1000 metros, se pueden ver durante todo el año a los pescadores, quienes llegan para practicar dicha actividad como pasatiempo y para consumo propio. También se puede ver sobre la escollera el semáforo, una elevada estructura de fierro desde las cuales se transmitían las señales ópticas que daban a conocer las llegadas y las maniobras de los buques que venían de alta mar o navegaban. En la actualidad ya no funciona pero se conserva la estructura histórica.

Otro de los patrimonios históricos es la escuela Monte Santiago, que se encuentra a alrededor de 400 metros del muelle, por el camino costero. La construcción de esta estructura se remonta a la década del '50, antes la escuela se encontraba en las cercanías del hotel de Tosti, la cual fue inaugurada en el año 1913. En la actualidad funciona como base de campamento del C.E.F nº 67 de Berisso.

La escuela, que hasta hace poco era la única construcción de material de la isla, cerró sus puertas por falta de alumnos, siendo éste el único lugar de resguardo frente a una inundación. No se tiene acceso a ella producto de que las autoridades de la institución son los únicos que poseen la llave, manejando de esta forma los horarios y la disponibilidad del lugar. Respecto a esto se observa que la relación entre la escuela y los isleños se encuentra en tensión, ya que a través de muchas charlas que fuimos teniendo con ellos pudimos observar que

ya no sienten que la institución pertenezca al territorio. Como se la consideraba desde sus comienzos.

Por otra parte, se encuentra la playa que es mantenida sólo durante época de temporada, por el municipio de Berisso, quedando abandonada el resto del año. Por otro lado, la Isla no cuenta con gas natural, luz eléctrica y agua potable, pero ésta no es una situación que inquiete a los habitantes ya que ellos prefieren conservar estas costumbres, porque el territorio se caracteriza por preservar un ambiente natural y, además, para que no se pueble de personas, ya que el hecho de no tener estos servicios es uno de los impedimentos para que la gente no se venga a vivir a este lugar.

Otra característica del territorio es el derrumbe de algunas casas, debido a la erosión de las costas como consecuencia del pasaje de barcos de gran tamaño que producen olas fuertes, situación que provocó una lucha durante años por parte de los isleños, para que el puerto construya un muro de contención. En este año el proceso parecía estar conectándose, pero sin embargo con el cambio de escenario político nuevamente se estancó la ejecución de los convenios.

El territorio además cuenta con diferentes lugares de recreación entre los que se pueden diferenciar, campings y servicio de hospedajes que cuentan con habitaciones para los turistas que deciden pasar la noche en la Isla.

Características de la población

En la actualidad, Isla Paulino cuenta con aproximadamente 12 pobladores permanentes y 64 habitantes de estación (los cuales se ubican en temporada alta o lo hacen ocasionalmente algunos días de la semana), muchos de ellos son nacidos en el territorio.

La mayoría de los isleños son hombres mayores de 40 años y el número de mujeres como de niños es más reducido y de variadas edades. Se debe tener en cuenta que a la isla llegan muchos turistas, pescadores, estudiantes y familiares que hacen a la dinámica de la isla. Si bien se registra un descenso importante en relación a la población inicial, se ha mantenido un modo de vida rural, caracterizado por el cultivo de quintas, la explotación de viñedos y la fomentación del turismo autóctono de la Isla.

Se puede observar que algunos de ellos son micro productores fuertemente adaptados a los ritmos y a las características del monte, el humedal y el río; siendo fabricantes de alimentos que son utilizados por un lado para el consumo propio y venta al público, como también de productos regionales, como el vino de la costa, licores de fruta, mimbres de junco y diferentes productos de madera, que pertenecen a la cultura local y son puestos a la venta en diferentes

eventos como el Comercio de La Ribera, Fiesta de la Primavera, Fiesta del Vino, la Fiesta del Inmigrante y la Fiesta del Isleño. Cabe destacar la participación del vivero comunitario que existe hace unos años, que también participa en la venta de productos dentro y fuera de la isla.

El turismo constituye una de las principales fuentes económicas para los isleños, ya que, tanto en el verano, como en las fiestas típicas que se llevan a cabo dentro del territorio los isleños pueden desarrollar actividades comerciales mediante la venta de productos del lugar, como también con el servicio que brindan pequeñas despensas del territorio.

Historia

La Isla Paulino, que tiempo atrás formó parte de la Isla Santiago, sobre las costas del Río de la Plata y cuya superficie es de aproximadamente 20 kilómetros cuadrados, se extiende desde el Canal de Acceso al Puerto y el delta río Santiago, hacia el sur. Sus límites llegan hasta la calle 66 ubicada en el Monte Ribereño, en la ciudad de Berisso, y al oriente con el río de la plata.

Es necesario realizar un recorrido histórico sobre la fundación de la ciudad de La Plata (capital de la provincia de Buenos Aires). En 1882, Dardo Rocha funda la ciudad de La Plata y al año siguiente decide la fundación del puerto de la ciudad, para lo cual hace abrir un canal a pico y pala, obra titánica donde perdieron la vida numerosos trabajadores y por la cual quedó dividida la Isla Santiago en dos: Isla Santiago en el partido de Ensenada, y en el partido de Berisso la isla Paulino. Esta última se la bautizó, mucho tiempo después, con su actual nombre, en referencia a uno de sus primeros pobladores y empresario turístico, Paulino Pagani, quien construyó el primer hotel de la zona en el año 1914.

Los primeros habitantes de la isla fueron los obreros que participaron de la construcción del canal de acceso al Puerto de La Plata; luego se fueron instalando inmigrantes italianos, españoles y uruguayos que comienzan a fertilizar la tierra para producción hortícola y cultivo de vides y distintas variedades de frutales.

Al constituirse Berisso como un importante polo industrial, con puerto, frigoríficos e YPF, la Isla pasa a ser, en primera instancia, lugar de recreo para los obreros de dichas fábricas, como así también lugar de residencia permanente para muchos de ellos.

En cuanto a lo educativo es importante destacar que la Escuela N°13 fue la segunda creada en Berisso, en el año 1902, lo que demuestra la densidad poblacional de la época y las actividades laborales existentes. La misma, originariamente estaba construida de chapa y madera como todas las construcciones del lugar, pero durante la presidencia peronista, alrededor de los años 50

por gestión de Evita, se construyó la que observamos actualmente y que hasta hace poco tiempo era la única construcción de material de la Isla. Lamentablemente hace unos años debió cerrar sus puertas, por falta de alumnos.

Cuando llegaron los primeros inmigrantes y habitantes a la Isla, la división de las parcelas se realiza de común acuerdo, por lo que no se preocupaban por la existencia de papeles que certificaran su propiedad, lo que ocasiona en la actualidad, que no puedan escriturar y sea un problema la certificación de su posesión.

En el año 1940, la Isla sufrió su primer golpe negativo que consistió en una importante inundación devastadora, que se cobró numerosas vidas humanas, de cuya cantidad no hay datos precisos, además de las grandes pérdidas materiales. En esa pujante época existía un club social, uno de fútbol, otro de pesca y una fábrica de soda, que desaparecieron producto de la catástrofe.

En la década del 50, superado el tema de la inundación, la Isla comienza a renacer, surge nuevamente la horticultura, el vino de la costa, los frutales y el turismo; y la nueva llegada de inmigrantes, en especial italianos, como por ejemplo Miguel que arribó en el año 1951 y hoy en día vive en la isla produciendo vino y disfrutando su vida cotidiana.

También es importante mencionar que en las décadas del 40 y del 50 vivían y trabajaban en la isla cientos de personas, que producían, en forma ambientalmente sustentable, gran cantidad de productos, que abastecen a una importante parte del mercado del gran La Plata. En ese entonces un elemento fundamental para la actividad personal y productiva de la zona eran los transportes que unían el continente con la Isla, ya que desde su muelle original en calle Alsina, circulaba en forma continua un servicio de hasta veintisiete lanchas diarias.

Pero a partir de 1968, con el auge de las políticas neoliberales se produce el cierre de los frigoríficos y con ello el despoblamiento de la Isla, lo que se profundiza en la década del 70, época de la dictadura, durante la cual aumenta la emigración de los isleños por las acciones atemorizantes de la Prefectura. Ya en los años 80, eran pocos los habitantes que quedaban y con ello la producción y el turismo se vieron disminuidos, siendo visitada únicamente los fines de semana, principalmente por los amantes de la pesca, situación que se vio agravada luego de que el 10 de noviembre de 1988, un acto vandálico incendió el histórico hotel fundado por Pagani, destruyéndose casi por completo.

Dinámica

En la Isla, la dinámica del día a día responde a una lógica completamente diferente a la que se evidencia en otros territorios. Esto se debe a que los tiempos que se manejan allí son propios del lugar; las relaciones dinámicas y complejas

entre los factores económicos, sociales, culturales, ambientales y político-institucionales caracterizan al territorio.

La particularidad que tiene el territorio es su condición de Isla, el acceso a ella se realiza sólo por lanchas privadas, sin ninguna regulación estatal. Esto condiciona totalmente el acceso de los habitantes de la Isla al centro de la ciudad de Berisso. Si bien algunos isleños tienen una lancha propia, otros no, dependiendo de manera completa entonces, de los horarios en los que la lancha se maneja. Su funcionamiento es regulado por los dueños, lo que provoca que varias veces el servicio se brinde de manera irregular, y muy costosa. Durante los días de semana las salidas de la lancha son muy acotadas, algunos fines de semana los horarios son más seguidos, pero esto no se asegura hasta el mismo día que lo deciden los lancheros. En los diferentes encuentros con los isleños esto aparece claramente como un problema, ya que esta lancha es paga. El reclamo además, se relaciona a la falta de un medio de transporte público que los pueda acercar al territorio de Berisso en caso de una emergencia, por ejemplo de salud.

A la hora de la planificación de actividades es muy importante tener en cuenta el factor clima y falta de luz eléctrica. Los días de lluvia o si el río está picado, las lanchas por cuestiones de seguridad no salen. El acceso podría ser posible si existiera un puente que comunique la Isla con Berisso, pero en materia de obra pública esto tampoco sucede. Con respecto a la luz eléctrica, las actividades al caer la noche se tienen que suspender. La Isla Paulino como centro turístico también es un obstáculo, ya que por ejemplo, los campings o comercios a un cierto horario apagan todo porque se hace costoso tener encendidos los generadores de electricidad por un tiempo prolongado.

Los baños públicos y la enfermería sólo abren en temporada o en fechas especiales, como en la Fiesta del Isleño o fines de semana largos, por ejemplo.

La obra del Consorcio de Puerto La Plata, produjo una serie de modificaciones en el medio ambiente, y por lo tanto afecta directamente o indirectamente a los isleños que viven allí. Desde las modificaciones en el ambiente, hubo un alto impacto en la naturaleza del territorio como por ejemplo la erosión de la costa, la ausencia de protección del territorio, la toma de decisiones sin medir ningún tipo de consecuencia, la deforestación de los 16.000 metros de bosque nativo, o el relleno del camino con material industrial, que impide que el agua se escurra, son cuestiones que no sólo dañan al ecosistema, y lo modifican; sino que también vulneran los derechos sociales, al provocar inundaciones, al impedir el turismo y el tránsito de los isleños por el territorio, y que es muy peligroso caminar hacia la playa, o hacia el otro lado, el camino ya prácticamente no existe en algunos tramos, solo es posible circular pasando por dentro de la

casa de algunos de los isleños. No solo está desapareciendo el camino, sino que varias casas y construcciones se han derrumbado.

Tomando la categoría “de paisaje cultural, entendido como el conjunto de acciones de transformación -tenencia, subdivisión, formas de explotación de la tierra y de limitación de las unidades productivas de delineación- construcción que la labor humana introduce a lo largo de un tiempo en el territorio. No solo se considera el patrimonio natural, sino el valor cultural, los saberes, las prácticas cuestiones que hacen al carácter identitario para este grupo social y su patrimonio natural e inmaterial para poder preservar su memoria y prácticas culturales” (Bullich y Mondelo, 2015).

Podemos ver como los derechos que tiene el territorio como paisaje protegido están íntimamente vinculados a los de los isleños, por lo que entendemos que la vulneración de este territorio, como también la falta de políticas por parte del Estado, son cuestiones que sumado a las arbitrariedades cometidas por el puerto, se produce la vulneración de los derechos sociales de los que habitan, de quienes tienen comercios, y quienes desean visitar este territorio.

La fragmentación comunitaria que existe entre los pobladores no es una cuestión al azar sino acciones estratégicas por parte del municipio que profundiza la segmentación y atenta contra la conformación de la organización comunitaria. Dichas acciones son enmarcadas en un sistema capitalista, donde prevalece el mercado y el consumo, lo que nos muestra claramente los intereses políticos por parte del Estado. No son ajenos los intereses de la municipalidad que influyen en la Isla, se corresponde a un cambio en la estructura de nuestro país, reflejado un gobierno activo con una mirada en políticas públicas neoliberales. Hacen un fuerte estancamiento tanto en lo económico como en lo social, hace su campaña en clave de mérito propio, pensada desde un mero concepto dicotómico, exclusión- inclusión. No comprende a la desigualdad como la ausencia en relación a la abundancia acaparada o monopolizada por otros, manifiesta un índice de injusticia social. Nosotros entendemos como trascendental las políticas públicas no solo en bienes materiales o inmateriales, sino también de necesidades como es la salud, educación y el trabajo.

Dado el cambio de gobierno de este año, el mismo influyo tanto en el territorio como así también en el puerto y en las autoridades del municipio.

Este cambio trajo como consecuencia la fragmentación; los intereses hacia el territorio se ven reflejados de forma tal que generan conflicto interno entre los isleños, los cuales traen como consecuencia demandas por separado. Genera que los isleños no hagan una demanda en conjunto. En tanto el municipio tome las demandas en su conjunto, crea mayor costo y no es de su conveniencia para el mismo, actuar sobre ellas. Esto, entonces, hace que

la institución actué sobre demandas por separado y así tenga menos recorte en gasto público.

Desde el punto de vista del cambio político, en lo que respecta al puerto, este es influyente en la sociedad ya que es de gran importancia porque es un canal donde genera intercambios de productos que son comercializados tanto acá como en el exterior.

La Isla se ve afectada por el puerto ya que el interés, el poder y las manifestaciones propias se centralizan en dicho sector y en los movimientos que éste produce. Se encuentra la Isla en medio de los intereses políticos del gobierno solo con escala neoliberal, generando una vulneración de los derechos humanos sin el acceso a políticas públicas. Además, como mencionábamos antes, la isla al entrar y salir las embarcaciones se ve estrechamente afectada con la oleada debido a la dimensión de los barcos; lo que genera es la erosión de las costas ya que no tiene garantizado un tablestacado que es la necesidad de la Isla. En este sentido Una demanda en común que comparten los isleños, la constituye principalmente el reclamo al Consorcio de Puerto La Plata, que está construyendo un tablestacado¹ para impedir la erosión de la costa de la Isla. Frente a esta demanda, se constituyeron a través de la organización “Isleños de pie” como conjunto unificado; hoy la organización se ve fragmentada.

En contra posición lo que vemos es la lucha de los vecinos y las nuevas ideas que replantean la hegemonía. Como destaca Álvaro García Linera en el III Foro Latinoamericano de Trabajo Social “no dejemos que la derecha se adjudique el “horizonte de época”, esto es propio de los proyectos populares, progresistas, la derecha avanza con banderas de la crítica, de la corrupción, no construye horizonte, ni proyectos, representa el pasado, distintos a esos “años dorados”. Por eso, como dice el vicepresidente, venimos de la lucha, asique a seguir luchando, hasta que “se acabe el universo”.

Sumado a esto, las relaciones entre los isleños son algo distantes y discontinuas, debido a que muchos quizás pasen algunos días de semana fuera del territorio, y luego van el fin de semana a la Isla. Otros temas que fracturan las relaciones son la supremacía de las demandas individuales sobre las colectivas, además considerando que son pocos los que están todos los días en el espacio y están al tanto de todas las novedades que surgen con respecto a las cuestiones que atraviesan el territorio.

1) Un **tablestacado** es un **muro de contención** con una doble función: impide que el agua avance sobre el terreno y, en los casos que el agua ya avanzó, permite recuperar el terreno permitiendo nivelarlo y posteriormente parquizarlo.

Antecedentes del proyecto

Desde el año 2011, la Facultad de Trabajo Social a través de sus prácticas de formación² viene desarrollando diferentes líneas de acción que apuntan a recuperar la historia colectiva del espacio, a promover la construcción de estrategias de organización comunitaria y comunicacionales y a poner en valor histórico su patrimonio.

Nuestro proyecto de intervención de formación profesional durante el año 2016, se centró en aportar al fortalecimiento de los lazos de los isleños recuperando su identidad histórico-cultural. Como estrategia se pensó la realización de los almuerzos en la Isla Paulino buscando construir espacios colectivos a través de reuniones con los isleños; y recuperar saberes populares por medio de talleres.

El principal motivo que lleva a abordar este territorio es la importancia de visibilizar las problemáticas que presentan en él, es decir, las expresiones de la cuestión social que se manifiestan.

A partir de la aproximación al territorio y de evidenciar su dinámica, pudimos dar cuenta de la segmentación de la Isla:

- Sector Comercial Turístico, ubicado en muelle principal de acceso a la Isla. Donde se encuentran tres proveedurías (El Parador de Coca, Marta y Roxana) algunos alojamientos que ofrecen los isleños. En este sector se encuentran los únicos baños públicos, el centro de primeros auxilios que abre en temporada y eventos puntuales. La antigua Escuela nro. 13, que actualmente funciona como Centro de Educación Física (CEF) nro. 67, donde se realizan campamentos de veranos, y diversas actividades durante el año.

Uno de los principales patrimonios históricos de este sector es la “Pista de Baile”, lo único que se conserva de la Isla de los “años dorados”. Se considera como patrimonio ya que ahí había un hotel que se quemó en la década del 80

2) Siguiendo a Gomes entendemos a la práctica de formación profesional como “... un proceso amplio, determinado socialmente en el conjunto de las relaciones más generales de una formación social dada y en el contexto contradictorio de la Universidad en cuanto espacio institucional donde se concretiza la formación básica del profesional. Es un proyecto que incluye en su estructura: la formación académica (graduación y pos-graduación); la capacitación permanente de docentes y profesionales no docentes; la práctica profesional, la práctica organizativa del Asistente Social y la investigación como instrumento en la definición y redefinición de ese proyecto de esa formación” (Gomes,1998; 47). La formación profesional en la Universidad supone la articulación entre docencia, investigación y extensión. Esta vinculación permite construir diversas relaciones con otros ámbitos sociales generando diferentes alternativas y respuestas en relación con los distintos tiempos históricos. Los tres pilares mencionados requieren una articulación permanente en vistas a fortalecer cada uno de esos propósitos y a la propia institución universitaria.

y lo único que quedó fue lo que hoy se visualiza como es la pista de baile. Este es un espacio de gran importancia para los isleños, ya que a través de diversas actividades que se puedan llegar a realizar en el mismo, los isleños vivencian su identidad.

Hace cuatro años que se viene realizando la fiesta del isleño en ese espacio, en donde la misma consiste en recuperar ciertas costumbres que se realizaban antes en la isla. Este año también se realizó la fiesta, donde mediante juegos y diversas actividades que se realizaron, el objetivo fue recuperar aquellas prácticas propias de los isleños que se manifestaban en el territorio.

- Sector productivo: Es donde se desarrollan principalmente las actividades de agricultura y vitivinicultura alentadas por el clima y el suelo aptos para los cultivos.

Los productores realizan actividades para el autoconsumo como la comercialización. También elaboran conservas de frutas, verduras y fabrican artesanalmente el tan característico vino de la costa.

- Sector del balneario: En este sector se encuentra la playa, donde la misma actualmente se encuentra desmejorada por la falta de mantenimiento. Se puede observar basura, la cual proviene de los mismos turistas que recurren a ella, donde esto produce que parte del espacio se encuentre en condiciones desfavorables.

Este sector es el más frecuentado por pescadores y turistas que vienen de distintos puntos del conurbano bonaerense durante todo el año y en temporada de verano. El paisaje presenta una extensa playa con un muelle de 1300 metros, donde se pueden realizar diversas actividades, rodeado de un clima de tranquilidad y naturaleza. En temporada alta hay servicios de guardavidas y primeros auxilios. Así mismo durante todo el año funcionan varios campings donde se puede pasar el día y/o la noche con precios muy accesibles.

La primera gran problemática que apareció desde la descripción del territorio, aun sin conocer el lugar, fue la obra del Puerto La Plata que provoca la contaminación por el desmonte, el pavimentado y el dragado del canal Santiago.

En tanto las problemáticas que visualizamos en la isla, nos propusimos objetivos de intervención para llevar a cabo en el territorio durante nuestro proceso de práctica.

En pos de trabajar en la construcción de los lazos comunitarios, fue necesario poder establecer lazos con los isleños. Desde donde al principio comenzamos presentándonos y recorriendo el territorio. Esta acción fue necesario fortalecerla durante todo el proceso de intervención.

Tras el intento de realizar o recuperar los “almuerzos” que otros compañeros de años anteriores nos sugieren como metodología de acción, para recupe-

rar instancias colectivas, y no poder lograrlo, por factores internos y externos; como las rupturas existentes entre las relaciones de los isleños, la falta de comunicación, y también el clima.

Otras instancias, que se sumaron a las charlas informales con los isleños como parte de la metodología para la intervención, fueron las entrevistas con referentes del territorio, con la museóloga y con el aporte del director de la casa de cultura, en Berisso. Junto con el aporte de demás actores, pudimos ir viendo las tensiones, contradicciones e intereses que afectan a la construcción de los lazos territoriales. Desde este lugar poder ver como a nivel interno en la isla las demandas individuales se sobreponen por sobre la construcción de demandas colectivas, y por fuera, como los intereses del estado y del puerto, alentaban a la fragmentación de la comunidad de la isla.

Finalmente, a pesar de todos los condicionantes, pudimos en conjunto con algunos isleños al principio, luego con un grupo más numeroso, y con el apoyo de algunos productores de Berisso, realizar la Cuarta Fiesta del Isleño (que se recuperó hace algunos años, y el año pasado no se había podido realizar). Usamos alternativas para fortalecer los vínculos y que nos reconozcan como parte de aquellos actores que queremos aportar al beneficio de la comunidad. Asistimos a diferentes espacios. Como fueron mercado de la rivera, la fiesta del inmigrante, y la fiesta del vino, realizadas en la ciudad de Berisso.

Esta fiesta que se realizó fue un punto importante de inflexión en el proceso, al recuperar la historia y la identidad de los isleños, sus costumbres, lo lúdico, sus productos y en este caso se trabajó como temática central el papel de la mujer isleña.

Se declaró como fiesta de interés municipal, de interés legislativo, con un documento firmado por la totalidad de los bloques que conforman el concejo deliberante de Berisso, lo cual fortaleció los lazos junto con la participación de productores isleños y de la ciudad, con la participación de los kayakistas provenientes de varias instituciones náuticas de la zona .

Otro de los aspectos importantes fueron los recorridos que se realizaron en la isla a manera de recuperar la vulneración del bosque nativo en los 16.000 metros cuadrados que el puerto des-forestó para la construcción de un camino; visibilizando esta cuestión a partir de poner los nombres científicos de la flora que existía en los lugares forestados. De esta manera se recuperó con la gente que participó en el recorrido, la importancia de esta flora y la implicancia en la isla y en la región de en cuanto a la modificación del ecosistema, que tuvo este hecho puntual. Todo esto enmarcado en un paisaje protegido bajo leyes provinciales, perteneciente a las selvas amazónicas más australes del mundo.

Otra herramienta importante como recurso estratégico fue la utilización de videos, informes, recortes periodísticos de ámbitos académicos, y también la utilización de archivos fotográficos, por parte de los isleños que nos permitió junto con ellos, reconstruir la historia del lugar e identificar a las personas que están o que estaban en la isla. Los aportes intelectuales de la literatura favorecieron a la memoria, poemas y registros aportados por los mismos isleños.

En cuanto a lúdico nos parece importante resaltar el torneo de “Murra” juego tradicional de los inmigrantes que llegaron al territorio, donde al momento de darle lugar en la fiesta del isleño se creó un clima muy emocionante, y particular. Que desató en muchos de los isleños una alegría que no pudieron contener, según lo que pudimos observar.

Proyecto de Extensión Universitaria “Estrategias colectivas para la articulación y cogestión multiactoral”

La Extensión Universitaria se define como la presencia e interacción académica mediante la cual la Universidad aporta a la sociedad -en forma crítica y creadora- los resultados y logros de su investigación y docencia, y por medio de la cual, al conocer la realidad nacional, enriquece y redimensiona toda su actividad académica conjunta.

Extensión, desde una universidad democrática, autónoma, crítica y creativa, parte del concepto de la democratización del saber y asume la función social de contribuir a la mayor y mejor calidad de vida de la sociedad.

Entendiendo a la Extensión Universitaria como el conjunto de actividades conducentes a identificar los problemas y demandas de la sociedad y su medio, coordinar las correspondientes acciones de transferencia y reorientar y recrear actividades de docencia e investigación a partir de la interacción con ese contexto.

Desde el grupo pensamos la extensión como un proceso dialógico entre la Universidad y las organizaciones del territorio. En este sentido el vínculo que se establece contiene y refuerza el compromiso por la ampliación de derechos, la profundización de políticas públicas, y la preservación y recreación de nuestra identidad cultural.

La aproximación a la realidad territorial nos permitió conocer problemáticas y formas de resolución singulares en un escenario que había sufrido una declinación económica, poblacional y de intervención estatal, produciendo en la subjetividad isleña la idea de un proceso complejo y multiactoral de abandono. El trabajo realizado por la Facultad de Trabajo Social, desde el año 2011 nos permite conocer las particularidades de la Isla para comprender dentro de un

contexto socio-histórico la singularidad de la misma y así poder transformar la realidad social, siendo éste último uno de los roles de la extensión. La estrategia institucional tiene que ver con integrar lo aprehendido dentro del aula con la apropiación social de los conocimientos e investigaciones orientadas a problemas sociales relevantes, dentro de una realidad como totalidad no acabada. En este sentido, nos parece fundamental sumar a la formación teórica la presencia en el territorio, reconociendo que nuestro accionar responde a un proyecto político en pos de un proyecto de país que guiará la intervención.

El aporte que produjo la Universidad Pública se traduce en acciones concretas que posibilitaron la recuperación y puesta en valor de la identidad isleña, como así también iniciar un camino de modificación en la producción subjetiva que genera el territorio.

III CONGRESO DE EXTENSIÓN UNIVERSITARIA DE AUGM

~ Ponencias ~



Eje 4: Estrategias institucionales de integración de funciones: extensión/docencia (otras formas de enseñar y aprender); investigación/extensión (apropiación social de los conocimientos e investigaciones orientadas a problemáticas sociales relevantes)

Bibliografía

- Eliane ROSSTI BEHRING e Ivanete BOSCHETTI (2009) Política social, fundamentos e historia. Editorial Cortez (6ta edición).
- FERNÁNDEZ SOTO, Silvia; TRIPIANA, Jorge D (2009) *“Las políticas sociales y la configuración de la sociedad civil: Políticas, sentidos y practicas en el tratamiento de la cuestión social”* En Fernández Soto, Silvia; Tripiana, Jorge D (Orgs.) Políticas sociales, trabajo y trabajadores en el capitalismo actual. Buenos Aires. Espacio Editorial.
- GOMES CARDOZO, Franci (1998) *“A pesquisa na formação profissional do assistente social: algumas exigências e desafios”* en Cadernos ABESS N° 8. Diretrizes curriculares e pesquisa em Serviço Social. Cortez Editora. San Pablo, 1998.
- IAMAMOTO, Marilda (2001) *“Servicio social y división del trabajo. Un análisis crítico de sus fundamentos.”* San Pablo, Ed. Cortez.
- (2008) Servicio Social en tiempo de capital fetiche. Capital Financiero, trabalho e questao social. San Pablo, Editorial Cortez. Capitulo II. Capital fetiche, questao social e servicio social. Punto 3 (3.1, 3.2) (traducción).
- KOSIK, Karel. (1990) Dialéctica de lo concreto. Editorial Grijalbo. Capitulo *“La totalidad concreta”*.
- NETTO, Jose Paulo; BRAZ, Marcelo (2007) Economía política. Uma introducao critica. San Pablo, Editorial Cortez. Capitulo 9: El capitalismo Contemporáneo (Traducción).
- NETTO, José Paulo. (2003) *“La construccion del proyecto ético-político del Servicio Social frente a la crisis contemporánea”* en Borgianni, E.; Guerra, Y.; Montaña C. (Orgs.). Servicio Social Crítico. San Pable, Editorial Cortez.
- (2012) *“Introducción al estudio del método de Marx”* en Netto, José Paulo. Trabajo Social: Crítica de la vida cotidiana y método en Mari. La Plata, Productora de boulevard.
- NETTO, José Paulo y BRAZ, Marcelo (2006) Economía política. Una introducción crítica. San Pablo, Cortez Editora.
- MALLARDI, Manuel (2014) *“La intervención en Trabajo Social: Mediaciones entre las estrategias y elementos táctico-operativos en el ejercicio profesional”* en Mallardi, M. (Comp.) Procesos de Intervención en Trabajo Social. Contribuciones al ejercicio profesional crítico. La Plata, Colegio de Asistentes Sociales o Trabajadores Sociales de la Pcia. De Buenos Aires.
- PONTES, Reinaldo Nobre (2004) *“Mediación. Categoría fundamental para el Trabajo del asistente social”* en Borgianni, E. y Montaña, C. Servicio Social crítico. Hacia la construcción del nuevo proyecto ético-político profesional. San Pablo. Cortez editora.